



J-30339311-0

*Trabajamos por la Educación Ambiental
y el Desarrollo Sustentable*

Nuestro Balance 2016



www.tierraviva.org
www.desarrollosustentable.com.ve

Nos complace compartir, como cada año, un resumen de las acciones que describen la ejecución a cargo de nuestro equipo durante 2016.

Poner en algunas páginas lo que fueron horas, semanas y meses de pensar, reflexionar y accionar no es solo una rutina, sino el ejercicio necesario que toda organización debe hacer para rendir cuentas, acopiar logros, agradecer y visualizar el futuro cercano.

Para facilitar la sistematización el informe lo hemos organizado bajo tres grandes áreas: Somos Biodiversidad; Productos con Historia y Gestión Socio Ambiental. En cada una de ellas operaron, de manera transversal, gestiones de divulgación y comunicación.

Todo el trabajo realizado fue posible gracias a tres factores: un equipo humano que labora con motivación y empeño, un importante grupo de patrocinantes que aportan distintos tipos de recursos y muchos aliados con quienes compartimos objetivos y estrategias. Ello explica, en pocas palabras, tanto la cantidad como la calidad de nuestras acciones y proyectos.

En nuestra acción institucional queremos señalar algo que puede no resultar obvio: en 2016 nos ha tocado, como a muchas organizaciones de la sociedad civil, no sólo cumplir con el compromiso marcado en la misión sino pensar y atender a nuestro personal que también se ve afectado por la situación económica de Venezuela. La crisis impactó nuestros presupuestos y el salario de los trabajadores, lo cual nos obligó a ser creativos para atenuar esa situación. Vinculado a lo anterior es oportuno mencionar que nos repensamos en función de los contextos externos y sus posibles implicaciones para una organización de la sociedad civil que ha vivido 24 años de retos y cambios.

Finalizo agradeciendo en nombre de todos quienes formamos Fundación Tierra Viva a las comunidades, docentes, profesionales, aliados y patrocinantes que facilitaron nuestra responsabilidad en la consecución del desarrollo sustentable y la calidad de vida de quienes habitan en Venezuela.

*Alejandro Luy
Gerente general*

Productos con Historia

En esta área de trabajo, Fundación Tierra Viva impulsa el mercadeo y la comercialización de productos provenientes de iniciativas económicas de varios lugares de Venezuela, sirviendo como plataforma de venta para los proyectos de emprendimiento indígena. Junto a esto último, las acciones buscan valorar la cultura de las etnias warao, wayúu y ye'kwana.



Stand de Fundación Tierra Viva en la Feria Artisan Resource - NY Now, del 31 de enero al 3 de febrero de 2016

1. Asistimos a la Feria Artisan Resource - NY Now del 31 de enero al 3 de febrero, para promover la comercialización y posicionar los productos las artesanas warao, wayúu y yekwana en nuevos mercados. Esta participación fue una de las actividades previstas en el Proyecto “Mujer indígena emprendedora”, financiada por la Unión Europea y formó parte de la estrategia de mercadeo y comercialización que busca abrirse a mercados internacionales, con el objetivo de llevar una muestra de moda y artículos para el hogar, elaborados por artesanas de las tres etnias.

2. Organizamos en la Hacienda La Trinidad la Exposición “Nosotras, nuestras manos”. La muestra permaneció abierta al público durante 24 días, durante los cuales asistieron 2050 personas. Entre los aspectos resaltantes de la exposición está que las propias artesanas participaron directamente en el montaje de la misma. De esta manera, la artesana ye'kwana Luz María García, Gisela Ipuana, (wayúu) y Carmen Medrano (warao), se

encargaron de la puesta en escena de su espacio común e individual por cada etnia indígena. Luz María García destacó que *“era la primera vez que fue invitada a participar en el montaje de una exposición sobre el pueblo ye'kwana”*. La exposición contó con seis días de visitas guiadas dirigidas por dos artesanas warao, una wayúu y una ye'kwana. Durante esos días participaron 90 niños de las escuelas públicas del municipio Baruta, Monseñor Castillo Lara (60) y Miguel José Sanz (30).

Asimismo, se realizaron dos encuentros entre las artesanas y mujeres sobre temas relacionados a la cultura y la mujer indígena. Se organizaron dos talleres de artesanía: uno sobre la elaboración de borlas wayúu, y el otro, sobre la realización de zarcillos con semillas naturales. Por otra parte, se desarrollaron tres expo-ventas al público. Las dos primeras realizadas los días 26/06 al 01/07 y 16 y 17 de julio, con una participación de 12 artesanas y un artesano (5 wayúu, 6 warao, 2 ye'kwana).



*Exposición "Nosotras, nuestras manos",
en la Hacienda La Trinidad*



Posteriormente, se llevó a cabo una feria de cierre de la exposición los días 23 y 24 de julio, atendida por Fundación Tierra Viva, para un total de 240 piezas vendidas. Para el cierre de la exposición se realizó además un taller de maquillaje y danza wayúu, facilitado por Juanita Ipuana, aliada del Proyecto Mujer Indígena Emprendedora.

3. Realizamos 3 talleres de Comercio Justo y Mercadeo.

Los dos primeros se llevaron a cabo del 26 al 29 de febrero de 2016, y fueron facilitados por nuestro socio la Fundación Solidarete de Italia en el marco del Proyecto Mujer Indígena Emprendedora, que financia la Unión Europea desde 2014. Los talleres se desarrollaron en el Delta del Orinoco, y contaron con una variada representación que incluyó artesanas Warao, Wayúu y Yek'wana, Phynatura socio en el proyecto, Franceschi Chocolate, y un equipo de Fundación Tierra Viva. El tercer taller se llevó a cabo en marzo para un grupo de más de 40 artesanas Ye'kwana provenientes de cinco comunidades. Dicho taller fue una réplica del taller brindado por Solidarete, fue facilitado por Marco Pérez, el capitán de la comunidad de Saysoudiña, y consistió en transmitir los conocimientos obtenidos sobre Comercio Justo y Comercialización de artesanía en red durante los talleres de febrero. La comunidad de Saysoudiña está ubicada en la cuenca del río Caura, estado Bolívar

4. Realizamos un taller de Formación de Redes de Trabajo en Maripa, Edo. Bolívar, en alianza con Phynatura y Fundación Solidarete. Del 03 al 07 de octubre. Este taller contó con el apoyo de la Unión Europea y una donación de la Embajada de Venezuela en Japón. Al taller asistieron 20 personas, 5 representantes de artesanas/os wayúu, 4 artesanas warao y 2 artesanas/os ye'kwana. El objetivo del taller fue reflexionar sobre lo pertinente de formar una Red de artesanos indígenas para lo cual es fundamental encontrar puntos de coincidencias, valores que nos representen y las ventajas de pertenecer a una Red. El taller fue facilitado por Alessandra Governa, vicepresidenta de Altromercato y Pierluca Ghibelli, gerente de Solidarete.



Los talleres de Comercio Justo y Mercadeo fueron facilitados por nuestro socio la Fundación Solidarete de Italia en el marco del Proyecto Mujer Indígena Emprendedora, que financia la Unión Europea desde 2014. Los talleres se desarrollaron en el Delta del Orinoco, y contaron con una variada representación que incluyó artesanas Warao, Wayúu y Yek'wana



Talleres en Delta Amacuro sobre Comercio Justo y Mercadeo y Formación de Redes de Trabajo

Las plenarios mostraron que los talleres anteriores nos permitieron:

- Compartir saberes entre las diferentes etnias.
- Multiplicar a los otros artesanos lo aprendido en los talleres.
- La importancia del arraigo y lo ancestral para las comunidades indígenas.
- Definir lo que significa “calidad de vida” para los indígenas, definido como mejorar sin perder la identidad. Aunque se usen las ventajas del mundo occidental se mantiene lo ancestral. Mantener relación estrecha y respeto por la naturaleza. El indígena no puede separarse de la naturaleza ni olvida su origen (Luz María García-artesana ye'kwana).
- Lo importante de la organización (comunidades warao), difundir lo aprendido e integrar a más mujeres.
- Valorar el trabajo, darle el precio correcto. Dar continuidad fomentando generaciones de relevo.
- Precio y valor son dos cosas diferentes.
- Qué es Comercio Justo, cuyas condiciones más importantes son continuidad y relación directa entre artesanos y compradores.
- Complementariedad: la posibilidad de crear nuevos productos con técnica y fibras de las 3 etnias.

5. Editamos 3 videos sobre artesanas warao, wayúu y yekwana, que pueden verse en los siguientes links:

- Artesanas Warao <https://vimeo.com/174234573>
- Artesanas Wayúu <https://vimeo.com/174230181>
- Artesanas Yek'wana <https://vimeo.com/172919029>

6. Produjimos un video sobre el procesamiento de la fibra de moriche por parte de las artesanas warao, disponible en nuestra cuenta de vimeo en el siguiente link:

https://vimeo.com/195793775?utm_source=email&utm_medium=vimeo-cliptranscode-201504&utm_campaign=28749

7. Consolidamos nuestra tienda en línea, mejorando la plataforma de venta.

8. Apoyamos, a través de ferias nacionales e internacionales, ventas corporativas y ventas en línea, la comercialización de más de 18 mil piezas elaboradas por las artesanas.

9. Dimos charlas sobre cultura warao y wayúu en el

Colegio Don Bosco de Barcelona, estado Anzóategui.

Nuestras destacadas artesanas warao Araselis Calderón y Graciela Hernández y Luvi Morales de la etnia wayúu compartieron con los niños los hitos más relevantes de su cultura.

10. Presentamos los resultados más relevantes del Proyecto Mujer Indígena Emprendedora (2014-2016) para las etnias warao, wayúu y yekwana en el XIII Encuentro de Sociedad Civil el 20 de octubre en Santo Domingo, República Dominicana. Esos resultados incluyen:

- 414 artesanas involucradas: 300 Warao (14 comunidades), 93 Wayúu (3 comunidades), 21 Yekwana (2 comunidades).
- Se han realizaron 30 talleres sobre innovación, mercadeo, sustentabilidad de la fibra, comercio justo.
- Se han realizaron exposiciones para promover la riqueza cultural de las tres etnias en Caracas, Barcelona y Puerto Ordaz

- Las artesanas reportaron que ha mejorado su autoestima y se ha fortalecido la labor comunitaria.
- Las artesanas han incorporado 15 nuevos productos.
- Las artesanas han comercializado sus productos en 7 Ferias nacionales, 1 Feria internacional, Negocios inclusivos, Ventas corporativas e individuales y en la Tienda en línea.
- Las artesanas han vendido 40.564 piezas por un monto de 12.589.000 Bs.

11. El Proyecto Mujer Indígena Emprendedora fue presentado en el stand de Venezuela en el FERICON en de la XVI Reunión BID – Sociedad Civil, celebrada en Santo Domingo, República Dominicana. El stand fue visitado por Alexandre Meira da Rosa, Vicepresidente de países del Grupo Banco Interamericano de Desarrollo, y Flavia Milano, Especialista de Sociedad Civil, a quienes mostramos el trabajo de las artesanas Warao y entregamos folletos sobre el proyecto y participación de las etnias Wayúu y Yekwana.



Somos Biodiversidad

En esta área ejecutamos actividades educativas, divulgativas y de infraestructura para promover el conocimiento y la conservación de la diversidad biológica en Venezuela, debido a la importancia de los animales, las plantas y ecosistema para mejorar la calidad de vida de los habitantes del país. La diversidad biológica garantiza energía eléctrica, agua, genera empleos, es fuente directa e indirecta de alimentos y medicinas, entre muchos otros servicios para el país.



Como parte de las actividades de los proyectos “Mujer Indígena Emprendedora” y “Biodiversidad y Cultura”, trabajamos en las comunidades de Wakajarita I y Santo Domingo, estado Delta Amacuro, en una estrategia para la conservación y uso sustentable de la palma de moriche.

1. Realizamos el taller de “Identificación de Aves Acuáticas del Delta del Orinoco” dando continuidad al trabajo iniciado en 2014 en el Proyecto Biodiversidad y Cultura, financiado por el Programa de Pequeñas Donaciones del Fondo Mundial del Medio Ambiente. El taller teórico-práctico sobre aves acuáticas del Delta del Orinoco fue facilitado por la bióloga Sandra Giner, con el fin de darle a jóvenes warao herramientas para entender la importancia de las aves para la promoción del ecoturismo en este extraordinario ecosistema de Venezuela, junto a claves para identificar grupos y aves de la región. La oportunidad fue propicia para hacer, junto con los 11 participantes, una lista de aves del caño Bujana, que incluyó tucanes (2 especies), gavilanes (2), colibríes (2), martines pescadores (2), arren-

dajo, loros y guacamayas, chenchenas, carpinteros y aruco.

2. Realizamos en Delta Amacuro el taller “Gastronomía y Turismo”, basado en la elaboración de platos con productos locales. El taller fue impartido a miembros de las comunidades de Santo Domingo, Ceibita Indígena, Sagaray, Wakajarita, Ensenada de Wakajara, Yabinoko y la Posada Oropéndola. La facilitadora de esta actividad fue la chef Tamara Rodríguez. Este taller se realizó en el marco del proyecto “Biodiversidad y Cultura.

3. Organizamos el conversatorio “Diálogos para el desarrollo sustentable” con el objetivo de intercambiar información y experiencias de utilidad para potenciar un turismo basado en las riquezas naturales y culturales del

Fundación Tierra Viva
invita al conversatorio

Diálogos para el desarrollo sustentable

Turismo en el Delta del Orinoco

Programa

8:30 - 8:45 am	Registro de Participantes
8:45 - 8:50 am	Palabras de Bienvenida <i>Alejandro Luy</i> Fundación Tierra Viva
8:50 - 9:20 am	Diversidad Biológica y Turismo <i>Sandra Giner</i> Instituto de Zoología y Ecología Tropical, Facultad de Ciencias, Universidad Central de Venezuela
9:20 - 10:00 am	Gastronomía y Turismo <i>Tamara Rodríguez y Valentina Quintero</i>
10:00 - 10:15 am	Refrigerio
10:15 - 10:45 am	Ruta Ecoturística Warao <i>Araselis Calderón y Bárbara Lárez</i> Fundación Tierra Viva
10:45 - 11:15 am	Alianza Institucionales para el desarrollo del turismo en el Estado Delta Amacuro <i>Domingo Carrasquel</i> INATUR como ente propulsor del Turismo en el Estado Delta Amacuro <i>Nairobis Hernández</i> Inatur Estado Delta Amacuro
11:15 - 11:45 am	Sesión de preguntas y respuestas

Jueves 2 de junio 2016
Salón de Conferencias
Luis Beltrán Prieto Figueroa
Universidad Territorial Deltaica Francisco Tamayo,
Tucupita, Estado Delta Amacuro

Delta del Orinoco. La actividad se realizó el jueves 2 de junio en el Salón de Conferencia Luis Beltrán Prieto Figueroa, Universidad Territorial Deltaica Francisco Tamayo, en Tucupita, estado Delta Amacuro. El conversatorio se efectuó en el marco del Proyecto Biodiversidad y Cultura, financiado por el Programa de Pequeñas Donaciones del Fondo Mundial del Medio Ambiente y contó con el apoyo de la Universidad Territorial Deltaica Francisco Tamayo, la Gobernación del estado Delta Amacuro, el Instituto Nacional de Turismo (Inatur) y la Unión Europea.

El programa de las intervenciones fue el siguiente:

- “Diversidad Biológica y Turismo”, a cargo de Sandra Giner, del Instituto de Zoología y Ecología Tropical, Facultad de Ciencias de la Universidad Central de Venezuela.
- “Gastronomía y Turismo”, conducida por Tamara Rodríguez, chef con amplia experiencia en el uso de productos autóctonos para la elaboración de platos y la reconocida periodista Valentina Quintero.
- “Ruta Ecoturística Warao”, ofrecida por Araselis Calderón y Bárbara Lárez, del equipo de Fundación Tierra Viva, quienes han participado en procesos de capacitación y facilitación en rutas ecoturísticas.
- “Alianzas Institucionales para el desarrollo del turismo en el estado Delta Amacuro” por Domingo Carrasquel, de la Corporación de Turismo del estado Delta Amacuro.

4. Promovimos el uso sustentable del moriche. Como parte de las actividades de los proyectos “Mujer Indígena Emprendedora” y “Biodiversidad y Cultura”, financiados por la Unión Europea y el Programa de Pequeñas Donaciones del Fondo del Medio Ambiente Mundial, respectivamente, trabajamos en las comunidades de Wakajarita I y Santo Domingo, estado Delta Amacuro, en una estrategia para la conservación y uso sustentable de la palma de moriche. El moriche es una de las fibras más utilizadas por las artesanas warao para la elaboración de chinchorros, cestas, y otros implementos. Las actividades llevadas a cabo fueron las siguientes:

- a. Mapeo mental participativo de morichales cercanos a las comunidades.





Realizamos 3 talleres sobre Biodiversidad en la Faja Petrolífera del Orinoco, para docentes del municipio Monagas, Edo. Anzoátegui.

- b. Conversatorio sobre teoría de propagación del moriche.
- c. Levantamiento de parcela para verificar ecología del moriche.
- d. Prácticas de preparación de semillas y propagación.
- e. Prácticas de preparación de sustratos y siembra de moriche.
- f. Documentación de prácticas actuales de aprovechamiento del moriche.
- g. Producción y distribución de afiche sobre el manejo sustentable del moriche, en español y warao.

5. Participamos en la liberación de 10.000 tortuguillos arrau (*Podocnemis expansa*) provenientes del Centro Socio Ambiental Manuel Cedeño, junto a las petroleras PetroCedeño, Total y Statoil. La liberación estuvo

acompañada de actividades y juegos para los niños de la comunidad de Mapire, Edo. Anzoátegui, en cuyo puerto se realizó una primera liberación simbólica. Luego, el grueso de los tortuguillos fueron llevados a áreas seguras en las islas del Orinoco.

6. Realizamos 3 talleres sobre Biodiversidad en la Faja Petrolífera del Orinoco, para docentes del municipio Monagas, Edo. Anzoátegui. Estos talleres se realizaron en el marco del Proyecto “CONSULTORÍA PARA PROMOVER EL CONOCIMIENTO, LA VALORACIÓN Y LA CONSERVACIÓN DE LA DIVERSIDAD BIOLÓGICA EN LA FAJA PETROLÍFERA DEL ORINOCO”, adelantado por Fundación Tierra Viva en alianza con las petroleras PetroCedeño y Total. que tiene como objetivo promover el conocimiento, la valoración y la conservación de la diversidad biológica a través de estrategias formativas y divulgativas que involucran a docentes, niños y niñas de escuelas aledañas a la Faja Petrolífera del Orinoco, así como a investigadores venezolanos dedicados al estudio de reptiles en peligro de extinción.

De estas acciones obtuvimos los siguientes resultados:

- Se efectuaron tres sesiones del taller formativo del cual participó un total de 83 personas; 72 docentes procedentes de diez escuelas del municipio; 8 funcionarios de la Alcaldía y 3 miembros de la Brigada Ambientalista de Mapire.
- Alianza con la Alcaldía del municipio José Gregorio Monagas que fue determinante para lograr la convocatoria del taller.
- Incorporación de una representación de docentes de todo el municipio.
- Apoyo logístico de la Brigada Ambientalista de Mapire y la empresa Petrocedeño.

7. Realizamos la exposición “Biodiversidad y cultura warao” en el Ecomuseo del Caroní ubicado en la Central Hidroeléctrica “Antonio José de Sucre”, Puerto Ordaz, estado Bolívar, en alianza con CORPOELEC y gracias al financiamiento de la Unión Europea. La exposición mostró la riqueza ambiental y cultural del Delta del río Orinoco a través de textos, fotografías y artesanía.

8. Formamos una nueva cohorte de guías intérpretes ambientales en alianza con el Laboratorio del Departamento de Biología de la Facultad de Educación de la Universidad de Carabobo. Esta alianza garantizará nuevas cohortes de guías en el sendero de interpretación del Jardín Botánico de Naguanagua, Edo. Carabobo.



*Participamos en la liberación de 10.000 tortuguillos arrau (*Podocnemis expansa*) provenientes del Centro Socio Ambiental Manuel Cedeño, junto a las petroleras PetroCedeño, Total y Statoil.*

Gestión Socio Ambiental

El desempeño de Fundación Tierra Viva en esta área se enfoca hacia actividades educativas, divulgativas y de participación ciudadana vinculadas a temas prioritarios como residuos sólidos, agua y cambio climático, así como otros de relevancia para la calidad de vida de distintos sectores de la sociedad venezolana. Esto es fundamental por múltiples motivos: los residuos sólidos y su adecuado manejo, así como la disponibilidad y calidad de agua, constituyen los principales problemas socio-ambientales del país, donde cerca del 90% de la población se ubica en áreas urbanas. Además, Venezuela es un país muy vulnerable al cambio climático.



A través de estudiantes de servicio comunitario de la Universidad de Carabobo se brindó apoyo logístico al Consejo Comunal La Viña

1. Organizamos el Foro ABC del Ambiente en la Ciudad, en alianza con Shell Venezuela Productos C.A., el Instituto Municipal del Ambiente de la Alcaldía de Valencia (IMA) y Fundación Carabobensis. El foro se llevó a cabo el 10 de marzo, con el objetivo de proporcionar información clave sobre el ecosistema urbano, explorando las interacciones que ocurren entre los habitantes de las ciudades y los recursos naturales que en ella se encuentran.

Para tal fin, se efectuaron dos conferencias centrales sobre ambiente regional y metabolismo urbano, y un panel de buenas prácticas comunitarias que presentó ejemplos de aportes de la ciudadanía a favor del uso sustentable del am-

biente en la gran Valencia. Las conferencias centrales estuvieron a cargo de Jordana Ayala, Gerente de Programas Socio ambientales de Fundación Tierra Viva y Carmen Andara, profesora del Departamento de Biología de la Facultad de Ciencia y Tecnología de la Universidad de Carabobo e integrante de la Fundación Carabobensis, también parte de esta institución de educación superior. En cuanto a las experiencias comunitarias, el Consejo Comunal la Viña y el Equipo R3ciclados de la Universidad de Carabobo compartieron sus experiencias sobre reciclaje en el ámbito vecinal y universitario, respectivamente. También se presentaron los esfuerzos en la urbanización La Isabelica para la creación del Parque Ecológico Rafael Urdaneta, mientras



que Fundación Hijos de la Madre Tierra (FUNDAHIMATI) expuso sus avances en la conservación de cerros, ríos y quebradas del municipio San Diego.

El foro “ABC del Ambiente en la Ciudad” contó con la participación de 150 personas entre docentes, estudiantes y profesores universitarios, líderes vecinales, guardaparques de la Alcaldía de Valencia y público general.

2. Efectuamos los talleres formativos “ABC del ambiente en la ciudad”, basados en los temas agua, residuos sólidos y cambio climático. Se llevaron a cabo durante el mes de octubre y contaron con la participación de 50 personas entre estudiantes, vecinos y guardaparques de la Alcaldía de Valencia.

Talleres y Resultados:

- Centro de Acopio de Materiales Reciclables del Consejo Comunal la Viña; a través de estudiantes de servicio comunitario de la Universidad de Carabobo se brindó apoyo logístico al Consejo Comunal La Viña, para segregación y traslado de materiales reciclables a planta procesadora. Fueron recuperados aproximadamente 3 metros cúbicos de botellas de plástico (50 kilos).

- Consejo Comunal Terraza Los Nisperos; se efectuó taller sobre Gestión Integral de Residuos Sólidos a vecinos de la Urb. Teraza Los Nisperos con la finalidad de apoyar su iniciativa de creación de centro de acopio permanente para materiales reciclables. El taller se efectuó el sábado 02 de Octubre, asistieron 20 vecinos y se contó con la participación de la Alcaldía de Valencia y Equipo R3cicladados UC; éstos últimos, compartieron la experiencia de su centro de acopio en la Universidad de Carabobo.

- Talleres y apoyo a la gestión integral de residuos sólidos en el ámbito universitario; con la finalidad de apoyar la labor de recuperación de materiales para reciclaje en la Universidad de Carabobo, se efectuó el taller el “Reto de las 3R” el 14 de Octubre, contando con la asistencia de 30 estudiantes universitarios, en alianza con R3cicladados UC y la empresa recuperadora de materiales Yoclart.

3. Continuamos promoviendo la reducción de Bolsas plásticas, presentando el problema y ofreciendo soluciones, en alianza con la red de farmacias Botiquería, que agrupa 122 locales desde los cuales se promovió la reducción del uso de bolsas plásticas y el consumo responsable a través de una campaña diseñada para tal fin.

4. Iniciamos la incorporación del Método Sodis de desinfección solar del agua con apoyo de Fundación Banco Mercantil en comunidades del Delta del Orinoco. Para ello se produjo un afiche que explica el método, tanto en español como en warao, el cual se distribuyó en escuelas y comunidades del estado Delta Amacuro en las cuales el acceso al agua potable es prácticamente inexistente y el consumo de agua contaminada es la principal fuente de enfermedades que causan la muerte de niños menores de 5 años. Durante la ejecución del proyecto “Aplicación del método SODIS Desinfección Solar del Agua” se realizaron 6 talleres para distintas comunidades del Delta del Orinoco:

- Taller en la Comunidad Warao, La Ensenada de Wakajarita, donde asistieron 17 personas.
- Taller en la Comunidad Warao, San José de Wakajarita, donde asistieron 7 personas.
- Taller en la oficina de Fundación Tierra Viva, dirigido a representantes de instituciones públicas y privadas, donde asistieron 9 personas.
- Taller en la Comunidad La Trilladora, del Municipio Tucupita, organizado por estudiantes de la Carrera de Gestión Ambiental de la Misión Sucre, asistieron 13 personas



Introducimos el método SODIS de desinfección solar del agua en comunidades deltanas, para ello se produjo un afiche que explica el método, tanto en español como en warao, el cual se distribuyó en escuelas y comunidades del estado Delta Amacuro

- Taller en la Comunidad Warao, Wakajarita I, donde asistieron 23 personas.
- Taller en la Aldea José Antonio Páez, dirigido a estudiantes y docentes de la Carrera de Gestión Ambiental de la Misión Sucre, para que sean multiplicadores del método en las comunidades donde ejecuten los proyectos, asistieron 48 personas.

Adicionalmente se incorporó el método SODIS en el taller: Derechos Humanos, Agua y Residuos Sólidos, dirigido a 18 docentes de 5 escuelas del Circuito Educativo nro. 7 de la Parroquia José Vidal Marcano y a 19 docentes de 11 escuelas, del Circuito Educativo nro. 11, de la Parroquia Virgen Del Valle.

También se diseñó y entregó el material educativo bilingüe (Warao y Español), DESINFECCION SOLAR DEL AGUA “SODIS”, a 60 personas

5. Continuamos la ejecución del Proyecto “Agua, residuos, acción”, con el financiamiento de Fundación Hanns Seidel, involucrando a 12 docentes de 5 escuelas

del Municipio Tucupita, edo. Delta Amacuro.

6. Realizamos el taller “Derechos Humanos, Agua y Residuos Sólidos”, en Delta Amacuro, durante los meses de octubre y noviembre, con el apoyo de la Zona Educativa N° 23, Fe y Alegría y la Secretaria de Educación de la Gobernación del estado Delta Amacuro. En el Taller participaron 18 docentes de 10 instituciones del Circuito Educativo Nro. 11, quienes luego mostraron sus proyectos para la promoción del desarrollo sustentable desde la perspectiva de los derechos humanos. El proceso de capacitación que ha diseñado Fundación Tierra Viva busca crear conciencia sobre la situación del agua y la basura, y otorga herramientas para el diseño de proyectos de aula enfatizados en el ambiente y derechos establecidos constitucionalmente.

7. Solicitamos a un conjunto de profesionales su análisis sobre las “Contribuciones Previstas Nacionalmente Determinadas de la República Bolivariana de Venezuela para la lucha contra el Cambio Climático y sus efectos” (INDC por sus siglas en inglés) y los trabajos fueron pu-

blicados en el Portal de Desarrollo Sustentable (www.desarrollosustentable.com.ve).

- La INDC Venezolana no existe. Carlos Peláez.
- El antifaz ambiental de Venezuela ante la Convención sobre el Cambio Climático y el mundo. R. Rodríguez-Altamiranda.
- ¿Prometer luchar contra el cambio climático con un plan sin información y elaborado entre amigos? A. Suels.
- Las contribuciones de Venezuela a las INDC en el marco del acuerdo de París. Una oportunidad por ahora perdida. A. De Lisio.
- Contradicciones, retórica e inviabilidad de las INDC de Venezuela. María Pilar García-Guadilla.
- ... Y entonces Venezuela firmó el Acuerdo de París. Alejandro Luy.

8. Incorporamos 130 documentos al Portal de Desarrollo Sustentable. Los más leídos fueron:

- Consecuencias ambientales del Proyecto Arco Minero.
- Pronunciamento de los pueblos Ye'kwana, Sanema y Pemón de la cuenca del Caura contra el Arco Minero
- La basura: problema ambiental de Venezuela. Alejandro Luy.
- ¿Qué es el desarrollo sustentable?
- AN: Comisión de Ambiente realizará serie de foros sobre Cambio Climático.
- Contribuciones Previstas Nacionalmente Determinadas de Venezuela para la lucha contra el Cambio Climático.
- Consideraciones de la Cátedra Libre de Cambio Climático de la UCV ante el Acuerdo de Paris COP21.
- Contradicciones, retórica e inviabilidad de las INDC de Venezuela. María Pilar García-Guadilla.
- La INDC Venezolana no existe. Carlos Peláez.
- Todo lo que usted debería saber sobre el arco minero del Orinoco... y ya apareció en prensa. A. Álvarez.
- La contribución de Venezuela contra el cambio climático: una metáfora. Alejandro Luy.
- El antifaz ambiental de Venezuela ante la Convención sobre el Cambio Climático y el mundo. R. Rodríguez-Altamiranda.
- Situación Ambiental de Venezuela 2015.
- Para frenar el cambio climático es preciso controlar el uso de la bolsa plástica.
- La Red ARA rechaza el decreto que implementa el Arco Minero del Orinoco.
- Guía mínima ambiental para diputados de la Asamblea

Nacional. A. Álvarez y A. Luy.

p. ...Y entonces Venezuela firmó el Acuerdo de París. Alejandro Luy.

q. Ambiente, planificación y bases fundamentales. Eduardo García.

9. Implementamos estrategias locales de segregación de residuos del 15 al 23 de Octubre, en la Feria Internacional del Libro de la Universidad de Carabobo (FILUC), un evento que ya es parte de la agenda cultural de Venezuela. Este año la FILUC aceptó el reto de manejar mejor los residuos sólidos generados en este evento, en alianza con Fundación Tierra Viva, una iniciativa que reunió al equipo Reciclados UC del Departamento de Biología de la Facultad de Ciencia Tecnología de la Universidad (FACYT), estudiantes de servicio comunitario del Departamento de Biología y Química de la Facultad de Ciencias de la Educación (FACE), líderes del Consejo Comunal La Viña y Recuperadora Ambiental Yoelart. Al final de la jornada se lograron recuperar 125 kilos de cartón, 23 kilos de plástico, 3 kilos de película plástica (envoltorios), 10 kilos de vidrio y 5 kilos de latas de aluminio.

10. Elaboramos 9 micros radiales sobre temas de ecociudadanía que se transmiten cada martes por El Carabobeño Radio. Pueden escucharse en el siguiente link <http://www.el-carabobeno.com/ecradio/>

11. Logramos 880 nuevos seguidores en twitter (@TierraVivaVzla), abrimos la cuenta en Instagram (@TierraVivaVzla) y en twitter @Ecociudadania.



12. Realizamos 3 charlas sobre Venezuela y el Acuerdo de París, y fortalecimos alianzas para el abordaje del cambio climático en el estado Carabobo.

13. Apoyamos la realización de las “Jornadas de residuos sólidos, del problema a la oportunidad”, durante la cual se mostró un importante número de experiencias de 10 estados del país, desarrolladas por comunidades, alcaldías, ONG, universidades, empresas y entes nacionales comprometidas en la atención de uno de los principales problemas socio-ambientales del Venezuela; la basura. En las Jornadas también expusimos nuestra experiencia en la Gestión de Residuos Sólidos, a través de la educación, divulgación y movilización ciudadana.

14. Participamos en el Seminario Regional sobre el Cambio Climático para las Organizaciones de la Sociedad Civil de Latino América, realizado en Panamá el 13 y 14 de septiembre con el objetivo de Identificar recomendaciones claves para la implementación de las Contribuciones previstas por los países (INDCs) y formas de contribuir por parte de las Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) de América Latina. Invitados por la Unión Europea, asistimos junto a las organizaciones civiles venezolanas Red Ara, Cesap, Universidad Nacional Experimental del Táchira, Provita y Gente de Soluciones.

15. Realizamos en alianza con Coalición Clima 21 y la Red Ara el Taller-seminario “La sociedad civil venezolana frente al reto del cambio climático”. El objetivo fue articular a un primer grupo de organizaciones de distinta naturaleza: ambientales, desarrollo social, Derechos Humanos, hábitat y vivienda, junto a organismos de enlace aliados, como la Embajada Británica y la Unión Europea.

16. Celebramos un Convenio de Cooperación con el Programa Andes Tropicales para coordinar acciones orientadas a contribuir con el desarrollo sustentable y una mejor calidad de vida en comunidades del Delta del Orinoco. Esta alianza está basada en los objetivos y metas comunes o complementarios de los proyectos Mujer Indígena Emprendedora, Tejiendo esperanzas y Biodiversidad y Cultura que ejecuta Fundación Tierra Viva con el financiamiento de la Unión Europea, Chevron y el Programa de Pequeñas Donaciones del Fondo Mundial del Medio Ambiente, y el proyecto “Consolidación del Consejo Comunal Indígena de Yabinoko para desarrollar actividades

productivas etnoturísticas, facilitando la inclusión de mujeres y jóvenes de la etnia Warao”, que ejecuta el Programa de Andes Tropicales con Financiamiento de la Unión Europea.

17. Editamos, en alianza con Ferretería Imeca C.A. y por quinto año consecutivo, nuestro calendario 2017. Se imprimieron este año 12.000 ejemplares que serán gratuitamente distribuidos en todas las sucursales de Imeca a lo largo del país. El calendario contó con la colaboración de diversos fotógrafos y tiene el objetivo de promover acciones puntuales de ecociudadanía.

18. Redactamos y distribuimos 21 Boletines de Desarrollo Sustentable.

19. Publicamos 23 noticias sobre actividades de las ONG ambientales de Venezuela en el Portal de Redes Ambientales (redesambientales.com)

20. Coordinamos una jornada de limpieza en el paseo Manamo, ubicado en Tucupita, con motivo del Día Mundial de las Playas, cuyo objetivo es lograr la sensibilización y participación de las comunidades en pro de soluciones a los problemas ambientales de las playas. En la actividad participaron 68 voluntarios de las siguientes instituciones: Ministerio del Poder Popular para el Ecosocialismo y Aguas, Alcaldía del municipio Tucupita, Consejo Legislativo de Delta Amacuro, un grupo de estudiantes de Gestión Ambiental, correspondiente a la aldea universitaria Misión Sucre José Antonio Páez, e Instituto Universitario de Tecnología Dr. Delfín Mendoza, así como también voluntarios de Insopesca, Inparques y Guardería ambiental, quienes emplearon 98 bolsas y recolectaron 195,8 kilogramos de desechos sólidos.

21. En alianza con Bancaribe logramos el reciclaje de 48,655 toneladas de papel de oficina, que evitaron el corte de 827.000 árboles.

22. Atendimos 13 entrevistas en medios regionales y nacionales.

23. Participamos en actividades de la Red Ara, Sinergia, Redsoc y la Sub-Comisión de Cambio Climático de la Comisión de Ambiente de la Asamblea Nacional.

24. Realizamos 2 talleres para la evaluación de Fundación Tierra Viva y sus proyectos.



J-30339311-0

Fundación Tierra Viva

Junta Directiva (2015 – 2018)

Francisco Andrés, Presidente
Mercedes de Freitas, Vice-presidente
Anita Reyna, Directora
Maurice Reyna, Director
Diana Medina, Directora
Thony Da Silva, Director
Alejandro Szilagyi, Director
Rosa María Rey, Directora

Equipo Operativo

Alejandro Luy, Gerente general
Rosa María Serratos, Gerente de Administración
Jordana Ayala, Gerente de Proyectos Socio-Ambientales
Bárbara Lárez, Gerente de Proyectos Socio-Ambientales
Simón Alfonzo, Gerente de Proyectos Socio-Ambientales
Soliria Menegatti, Gerente de Proyectos Especiales
Edward Nadal, Gerente de Contabilidad
Verónica Flores, Educador-Facilitador
María del Rosario Narváez, Asistente de Administración
Araselis Calderón, Educador-Facilitador
María Auxiliadora Luy, Asistente de mercadeo
Celenia Lira, Educador-Facilitador
Anders Herrera, Educador-Facilitador
Juan Carlos Pérez, Comunicaciones

www.tierraviva.org
www.deltatierraviva.blogspot.com
www.desarrollosustentable.com.ve
www.redesambientales.com
Twitter @TierraVivaVzla
Facebook Fundación Tierra Viva